



NUESTROS COLABORADORES

Cruz López Aguilar

Es ingeniero agrónomo egresado de la Escuela Nacional de Agricultura, hoy Universidad Autónoma Chapingo, en la cual se desempeñó como profesor-investigador de tiempo completo. Cuenta con una amplia trayectoria en la Administración Pública Federal donde ha ocupado diversos cargos vinculados al tema del campo y el sector agrario, entre otros: Director Técnico del FIFONAFE; Director General de Cooperación Técnica para el programa de Empleo Rural en la SRA; Gerente Regional de Ventas en FERTIMEX; Director de Comercialización de PRONASE, y Delegado Federal de la Procuraduría Agraria en Chihuahua.

Además, ha sido diputado federal al H. Congreso de la Unión en dos ocasiones: la LIX y la LXI legislaturas. En ambas presidió la Comisión de Agricultura y Ganadería, tareas a las que se suman la de Secretario General y Presidente de la Confederación Nacional Campesina.

José Leoncio Martínez García

Es sociólogo, con 20 años en el servicio público en instituciones que atienden el sector rural de México; es coautor de "Morelos agrario, la construcción de una alternativa". Desde el año 2000 se desempeña como profesional independiente, asesor de organizaciones campesinas y empresas rurales en las áreas de organización económica, formación de empresas rurales, diseño de programas de capacitación, planeación, diagnóstico y planes de negocios. Actualmente es director general de "FINCRECEM", SA de CV, SOFOM, ENR; gerente general en "DEPASC" servicios relacionados con el financiamiento rural, y dirige además el despacho de consultoría agropecuaria "TEYPRODES", AC.

Graciela Lara Gómez

Es doctora en Estudios Organizacionales por la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa; tiene dos maestrías, una en Derecho Fiscal y otra en Impuestos por la Universidad Autónoma de Querétaro; es contadora pública. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel I. Es integrante de redes de investigación nacionales e internacionales en la temática cooperativa y de responsabilidad social. Es responsable del Cuerpo Académico Consolidado *Organización y Desarrollo*, en el que se estudia la línea de investigación *Organizaciones del sector social y modelos emergentes de desarrollo*. En 2008 fue distinguida con el Reconocimiento al Mérito Académico "Arturo Elizundia Charles", otorgado por la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración. Es autora y coautora de diversas publicaciones, entre las que destacan los libros: *Reflexiones sobre cooperativismo*; *Visión global de las cooperativas*; *Educación y estrategia en la empresa social*; *Cambio organizacional en una federación de ahorro y crédito popular*, y *Responsabilidad social corporativa*.

Actualmente es profesora-investigadora de tiempo completo adscrita a la Facultad de Contaduría y Administración en la Universidad Autónoma de Querétaro, participa en diversos programas académicos de licenciatura, maestría y doctorado.



Minerva Candelaria Maldonado Alcudia

Es doctora en Ciencias de la Administración por la Universidad de Occidente, y maestra en Ciencias en Desarrollo Estratégico del Turismo por la misma universidad. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel I. Es integrante del Cuerpo Académico Consolidado *Organización y Desarrollo*. Pertenece al núcleo básico del doctorado en Ciencias Económico y Administrativas (Programa Nacional de Posgrados de Calidad); es miembro de la Red de Etnoecología y Patrimonio Biocultural (CONACYT). Es autora de los libros: *Turismo y Religión*, y *Turismo Cinegético*; así como autora de capítulo de libros, artículos publicados en revistas nacionales e internacionales, ha sido expositora y ponente en congresos nacionales e internacionales.

Es miembro de la Academia Mexicana de Investigadores en Turismo. Actualmente es profesora-investigadora en la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Querétaro.

Rosa María Romero González

Es doctora en Administración, y maestra en Ciencias Computacionales, ambas por la Universidad Autónoma de Querétaro; es ingeniero en Sistemas Computacionales por el Instituto Tecnológico de Querétaro. Es coordinadora del libro *Educación y estrategia en la empresa social*; coautora de capítulos de libros como: “La educación cooperativa y la gestión del conocimiento en la red Unircoop” en *Educación y estrategia en la empresa social*, y “Consideraciones básicas en la gestión de la tecnología” en *Prospectiva e Innovación Tecnológica*.

Ha participado con más de 40 ponencias en congresos nacionales e internacionales. Dirige tesis de maestría y doctorado en las líneas de investigación de Gestión del Conocimiento y Competitividad Organizacional. Actualmente es profesora-investigadora en la Facultad de Informática y en la Facultad de Contaduría y Administración, ambas de la Universidad Autónoma de Querétaro, impartiendo clases de maestría y doctorado.

Sergio E. Martínez Rivera

Es doctor en Economía en la especialidad de Economía de los Recursos Naturales y Desarrollo Sustentable, y maestro en Economía Agrícola por la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM. En 2011 fue ganador del segundo lugar del Premio Anual de Investigación Económica “Maestro Jesús Silva Herzog” otorgado por la UNAM con la investigación colectiva “Abasto de alimentos en economía abierta: situación en México”.

Actualmente es profesor-investigador en el Centro de Estudios China-México (CECHIMEX) de la misma institución y editor de la revista *Cuadernos de Trabajo del CECHIMEX*.

Luis Fernando Rodríguez Díaz

Politólogo egresado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Actualmente se desempeña como secretario técnico en la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe,

institución que congrega a las universidades más importantes de la región y detenta la vicepresidencia de la Red Latinoamericana de Universidades por el Emprendedurismo Social (REDUNES)

Juan José Rojas Herrera

Es doctor en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad de Córdoba, España; maestro en Ciencias en Sociología Rural por la Universidad Autónoma Chapingo y licenciado en Economía por la Escuela de Economía de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Es autor de los libros: *Auge y decadencia del corporativismo agrario en México*; *Memorias legislativas: hacia un marco jurídico para el sector social de la economía y el cooperativismo*; *Las cooperativas en México*; *América Latina: crisis del estado clientelista y la construcción de repúblicas ciudadanas*, y *El paradigma cooperativo en la encrucijada del siglo XXI*, así como de más de 50 artículos sobre cooperativismo, economía solidaria y movimientos sociales en el campo.

En 2009 fue acreedor al premio internacional Excelsis que otorga la *Global Quality Foundation* con sede en Washington, D.C., Estados Unidos de América; desde agosto de ese mismo año ocupa el cargo de Coordinador de la Red Nacional de Investigadores y Educadores en Cooperativismo y Economía Solidaria (REDCOOP). Desde 1988 a la fecha es profesor-investigador de tiempo completo en el Departamento de Sociología Rural de la Universidad Autónoma Chapingo, impartiendo cursos a nivel licenciatura, maestría y doctorado.

María Antonieta Barrón Pérez

Es doctora en Economía por la División de Estudios de Posgrado, Facultad de Economía, UNAM; maestra en Economía por el Centro de Estudios Económicos, El Colegio de México, y licenciada en Economía por la Escuela Nacional de Economía, UNAM. Su producción como autora, coautora y coordinadora de libros es extensa, así como autora y coautora de capítulos de libros y artículos publicados en revistas especializadas. Entre sus libros destacan, como autora, *Empleo en la agricultura de exportación en México*; como coordinadora, *Trabajo infantil y pobreza. Impacto del Programa de Desarrollo Humano Oportunidades entre los jornaleros agrícolas migrantes*, y *Migración y desarrollo rural. La realidad vista desde México y Ecuador*. Ha participado en múltiples ocasiones como evaluadora de programas sociales en instituciones del Gobierno Federal, una de ellas corresponde al *Diagnóstico de la Encuesta de Jornaleros Agrícolas ENJO 2009*, del Programa de Atención a Jornaleros Agrícolas 2011, además de instituciones internacionales como la Organización de las Naciones Unidas (ONU); la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA).

Actualmente es profesora titular "C" de tiempo completo en la Facultad de Economía, UNAM.

Elsa Guzmán Gómez

Es doctora en Antropología por la UNAM, y maestra en Desarrollo Rural por la Universidad Autónoma Metropolitana. Es integrante del Sistema Nacional de Investigadores nivel I. Sus líneas



de investigación son: estrategias campesinas de vida; mercados y campesinos; seguridad y autosuficiencia alimentaria campesina. Cuenta con una vasta trayectoria respecto a trabajos publicados, entre los más recientes destacan: “Mujer, trabajo y persistencia del maíz”, en *La Ventana*, núm. 34, 2013; “Plazas campesinas de maíz frente a la crisis alimentaria: construcción de espacios públicos”, en Guzmán, E. y E. Ávila (coords.) *Actores sociales y procesos productivos. Incidencias globales y locales*; Guzmán, E., et. al. *Imágenes del Morelos rural: Una construcción social del paisaje*.

Pertenece a la Asociación Latinoamericana de Sociología Rural y a la Asociación Mexicana de Estudios Rurales. Actualmente es profesora-investigadora en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Facultad de Ciencias Agropecuarias.

Dionisio Abel Piña Velázquez

Es maestro en Ciencias Agropecuarias y Desarrollo Rural por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos; licenciado en Planificación para el Desarrollo Agropecuario por la UNAM. En 2008 y 2009 participó como instructor en el diplomado “Formación empresarial del ejido y la comunidad”, impartido en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Facultad de Ciencias Agropecuarias.

Fue visitador agrario en las Delegaciones de la Procuraduría Agraria de Baja California y San Luis Potosí y coordinador de Capacitación en la Delegación Morelos. Actualmente se desempeña como visitador agrario en la Delegación Morelos de la Procuraduría Agraria.

Angélica Navarro Ochoa

Es doctora y maestra en Ciencias Sociales con especialidad en Estudios Rurales por El Colegio de Michoacán, y licenciada en Historia por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde enero de 2008. Desde 2007 es profesora-investigadora de tiempo completo en el departamento de Ciencias Sociales y Humanidades, Centro Universitario de los Valles de la Universidad de Guadalajara.

Ramón Goyas Mejía

Es doctor en Ciencias Sociales por El Colegio de Jalisco; maestro en Sociología Rural e ingeniero agrónomo especialista en Sociología Rural por la Universidad Autónoma Chapingo. Sus líneas de investigación son: tenencia de la tierra y pueblos indígenas en el occidente de México durante la época colonial. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde enero de 2009. Actualmente es profesor-investigador de tiempo completo en el Centro Universitario de Los Valles de la Universidad de Guadalajara.

María Adriana Victoria

Es doctora en Ciencias Jurídicas y Sociales. Profesora titular de Legislación Agraria e investigadora en la Universidad Nacional de Santiago del Estero, Argentina. Profesora titular de Derecho



Agrario y de los Recursos Naturales e investigadora en la Universidad Católica de Santiago del Estero, Argentina. Miembro del Consejo Científico de la Unión Mundial de Agraristas Universitarios (UMAU) y del Comité Americano de Derecho Agrario (CADA). Miembro del Comité Ejecutivo del Instituto Argentino de Derecho Agrario (IADA). Miembro correspondiente del Instituto de Derecho Privado Región Centro, de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Córdoba, Argentina. Académica de número de la Academia de Ciencias y Artes de Santiago del Estero, Argentina.

